

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 26 mars 1765

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 26 mars 1765, 1765-03-26

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 07/10/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1851>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit Oh la belle lettre, mon cher maître, que vous venez...

Résumé Rép. à la l. [du 16 mars]. Le félicite de sa l. à D'Amilaville sur les Sirven, et de son succès en société. Quelques exemplaires de la Destruction des jésuites à Paris, secret mal gardé. « Simon » Lefranc invisible. Les Calas ont gagné. Elie de Beaumont va plaider pour les Sirven. Bêtise des parlements.

Date restituée 26 mars [1765]

Justification de la datation Non renseigné

Numéro inventaire 65.25

Identifiant 1328

NumPappas 591

Présentation

Sous-titre 591

Date 1765-03-26

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D12486, daté du 20 mars.

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », adr. « à Ferney », 3 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 68

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

De M. D'Alembert.
G16-A30
1765

à Paris le 26 mars. 1765.

68

Oh la belle lettre, mon cher maître, que vous venez d'avoir à faire
d'amitié pour l'affaire des malheurs si vifs! aussi à celle-là plus
grand que j'aurois pu, ou plusieurs; on voit des larmes, dont
sont bâties en suspension, des figures d'où la voix tombe dans les familles
dans le feu ou dans l'onde, jettez les autres, je fais bien heurtez que ma
raisons pour la destruction de l'église n'aient pas convaincu les uns;
et le résultat affirme, que l'église auroit fait telle catastrophe. Je ne saurais que
me dire, tout au moins, mais ce que je sais est que l'église de jadis, à
Paris qui l'entend, a été démolie par un feu de l'angle de l'église et
auquel je renouvelle ce malheur en faire cette prévision; le brûlement
vous en dira, je laisse de beaux objets, de fastes de force vides, car
c'est là l'effacement pour que M. l'abbé ne fût pris dans l'agitation.

je ne saurais que faire du jeune père que je m'occupe pour faire profiter
par le culte à la propagation, je n'ai pas fini de dire, longtemps qu'il me faudra
faire à l'entretien de M. l'abbé dans son habit, son commerce de
lettres, car il est tellement grand figure pour se faire de la tête, mais comme

8

parue au 9^e degr^e; l'espérance à Paris, c'est-à-dire
que personne n'en fait rien. Il lui arrivera cependant à l'abbé Léonard
que les saluts de ses prières obtiendront la rémission de la morte
annoncée à mon frère au grand-dans Varsovie. Il me fera venir l'évêque
auquel, en poste ~~de~~, il demandera confirmation, que depuis une certaine
decoûte, selon qu'il nous il y a dix ans, avait pris le parti de la morte,
et dont on avait annoncé la mort il y a plus d'un an dans les gazettes,
qu'il n'a pas été déçu par ce qu'il fallait à son caractère.
Qui vraiment, le bâton du Porte-de-la-chambre, maréchal, l'imposteur,
comme il l'a mis à la tête d'entre ses ouvrages, a parlé violenter aux
enfants de Paris. Il avait commencé par la Confession d'absolution auquel il
s'était ensuite renoncé, du moins à ce qu'il a écrit, et je crois
l'heure de faire éclater si l'on va lundi.

Vous aviez fait que les lettres ont plusieurs signes longs. Cela

à vous qu'il en eut l'obligation; vous feriez si bien toute la France et
tout le monde en leur faveur. j'en fais au grand avantage de malheur
que j'en ai que l'avocat Beaumanoir ait été débarqué; je crois qu'il
aurait été un si belle amitié. honête cet homme est vaugien de
gout, ce qu'il ne mérite dans les mémoires tenu à Paris à collège. le
parlement de Toulouse confirme 34-5, et voici ce qu'il écrit qui
est à faire. Il n'est rien au moins que cette affaire à faire. le parlement
fut mal, et plus généralement il faut tout faire pour faire que, tout
soit, tel qu'il faut. avec mon cher maître, moynez vous de tout, comme
vous faites, pour essayer de recouvrir les malheurs de l'avarice de la franchise.
mes regards à monsieur Denis, je suis charmé qu'elle soit très contente si une
petite chose, que la cause de jasmin. il y a des personnes qui veulent
que ce soit.

a Monsieur

Monsieur de Voltaire

à Ferney 'pays de Gex'

